

薬局における「プレアボイド」、 現状と今後の課題

薬局においてプレアボイドに取り組む その意義とは

病院から始まった「プレアボイド」は現在、薬局にも拡がりを見せてています。

薬局でプレアボイドに取り組む意義について、

プレアボイド報告評価小委員会委員長を務める笠原英城先生にお話しを伺いました。



笠原 英城
先生

Eijou Kasahara

日本医科大学武藏小杉病院
薬剤部長

中野 智樹
Tomoki Nakano

薬局事業本部 薬局企画部
シニアマネジャー
神戸学院大学薬学部
1997年3月卒業

CONTENTS

• Expert Interview

1

薬局におけるプレアボイド、
現状と今後の課題

• Interview

7

地域医療の道を、
ともに歩んで30年
沓掛内科医院 院長 淀掛 洋先生

• 健康いきいきステーションレポート

12

そごう薬局 久留米医大前店

• イチ押し商品

13

SOGO SMILE

「低糖質クッキー」発売記念対談



薬局におけるプレアボイド、現状と今後の課題

図1. プレアボイド報告様式

様式1

副作用の重複化・遅延回避

発現した副作用、相互作用等を発見し、薬学的ケアにより遅延化、重複化を防止した報告

様式2

予知可能な副作用の未然回避

患者情報を基に処方支援を行い、副作用、相互作用等を未然に防止した報告

様式3

薬物治療効果の向上

副作用は起こっていない。未然に防ぐ副作用リスクもないが、薬剤師が介入することで治療効果が向上した事例

のプレアボイド評価委員長を務めていらっしゃいます。その中で数多くの事例が報告されていることと思いますが、先ほどの3つの様式のなかでは、どの報告が最も多いですか。

笠原 様式2の未然回避ですね。約5万件の報告のうち4万5千件以上が未然回避に関わるもののです。薬局でも同様だと思いますが、お薬手帳によつて複数の処方せんから併用禁忌を見つけているような事例です。たとえば不眠を訴える患者さんにある病院からラスボレキサントが処方されていて、他院から併用禁忌となっているグラリスロマシンなどが処方されているケースで

ある。このような場合は疑義照会をおこなつたうえで不眠症治療薬をラムルティオニに変更する、あるいは抗菌薬をセ

薬局ならではのプレアボイドとは



す。このような場合は疑義照会をおこなつたうえで不眠症治療薬をラムルティオニに変更する、あるいは抗菌薬をセ

ンスリンに変更するなどすれば、未然回避のプレアボイド事例として報告することができます。

中野 そういった副作用を未然に防ぐ意味でもお薬手帳はとても大切なものです。まだすべての患者さんは持参していただいている訳ではないので、今後もお薬手帳の重要性を理解していく必要があると思います。

笠原 一番は着眼点です。薬歴であっても、患者さんの話であっても、患者さんの状態であっても良いのですが、そこで何がヒントがあれば、それに気づく力が必要です。またそういう気持ちからは、プレアボイドとして記録、蓄積していくことで一層磨かれます。そのため薬剤によっては味覚障害が現れるものがあります。その時に「味覚障害がありますか」と聞いても患者さんは「ありません」と答えます。そ

うではなくたとえば、「最近、朝お味噌汁をおいしく飲んでいますか」と聞いた時に、「塩分控えめかもしれないけど、最近あまり味がしなくなつた」というような返事があったとすると、そこから味覚障害の副作用を疑うこと

ができます。このようなコミュニケーションはもちろんのこととして、ほかには顔つきや体形など、フィジカルアセスメントからの気づきも重要です。あとはたとえば訪問薬剤管理指導を行っている患者さんの場合は、家の中の様子までわかります。糖尿病の患者さんは何も食べていないと言ながり、お菓子の袋が置いてあったり、インスリンを打っているけど使用方法を間違っていたりすることもあります。

中野 私は6年間保険薬局に勤務していました。病院では患者さんは入院の時だけの関係ですが、保険薬局の薬剤師は患者さんは3世代から信用されますよね。おじいちゃん、おばあちゃん、お父さん、お母さんと子ども。こういったかかりつけ薬局の良さをいかしてプレアボイドを推進していくことができれば良いなと思っています。

笠原 薬局では全6,888店舗中90店舗で健康サポート薬局を取得し、在宅にも積極的に取り組んでいます。先ほども在宅のお話を少し出ましたが、在宅におけるプレアボイドの可能性については、どうお考えでしょうか。



日本医科大学武藏小杉病院 薬剤部長 笠原 英城 先生

日本医療薬剤師会会員、
プレアボイド報告評議会委員長、
インタビューフォーム検討委員、
重篤副作用疾患対応マニュアルワーキンググループ委員を務める。

中野 先生は現在、日本医療薬剤師会

中野 近年プレアボイドという言葉が医療現場で多く聞かれるようになってきました。また今回の診療報酬改定で新設された地域支援体制加算においても、「医療安全に資する取組実績の

報告を行っている」という要件があり、プレアボイド事例の把握・収集が求められています。弊社でも今後プレアボイドへの取り組みを強化していきたいと考えていますが、プレアボイドの定

プレアボイドの意義

義について、まずお聞かせください。

笠原 日本病院薬剤師会では、「医療現場の薬剤師が薬物療法に関して患者の不利益を未然に回避したり、最小限に留めるために行ったフアーマシナルイカルケアの実例報告」としていま

たが、それが評価されると、費用が起ること前に併用禁忌、投与禁忌、用量超過などを防いでいる事例。そして様式3は2016年から開始したもので、副作用は何も起こっていないけれども、

薬剤師が介入することで治療効果が向上した事例です。ここでは患者さんが本来受けられることができる最適な治療をてしまった副作用が悪くならないよう

いたいからです。疑義照会を行った結果、处方変更に至りましたが、そのアウトプットが必ずしも十分に出来ていないところ

があると思います。

笠原 プレアボイドで大切なことは個々の事例をきちんと記録・蓄積して、それを適正に評価する仕組みをつくることです。疑義照会を行った結果、处方変更に至りましたが、そのアウトプットが必ずしも十分に出来ていないところ

が、患者さんの不利益とは副作用のことはあります。

私たちも日々の業務の中で疑義照会をおこなってある程度の結果は出しているのですが、そのアウトプットが必ずしも十分に出来ていないところ

が、患者さんの不利益とは副作用のことはあります。

とだけではありません。

